

l'Iran et l'Arabie saoudite. La création d'un triangle composé de l'Iran, de l'Iraq et de l'ancienne Union soviétique constituerait une force potentielle dont il faudra tenir compte dans la politique du Moyen-Orient, car tous ces pays partagent un intérêt commun, soit des prix du pétrole élevés.

La situation politique au Moyen-Orient aura une influence sur la décision de divers autres pays, en particulier l'Arabie saoudite, d'investir en vue d'augmenter leur capacité de production. En outre, la dépendance croissante du monde à l'égard du pétrole des pays du Golfe signifie que, comme par le passé, les prix du pétrole continueront d'évoluer en fonction des événements politiques au Moyen-Orient. Il est probable que les doutes et les incertitudes concernant les approvisionnements de pétrole du Moyen-Orient persisteront.

3) Augmentation de la capacité de production et limites financières

Même s'il y a une abondance de réserves prouvées dans le monde, les bas prix créent un fort effet dissuasif lorsqu'il s'agit d'investir en vue d'augmenter la capacité de production. L'OPEP reconnaît que, même si l'on prévoit une croissance modérée de la demande, et en l'absence d'investissement important à l'heure actuelle, elle sera probablement confrontée à de graves insuffisances de production d'ici le milieu de la décennie.

Par conséquent, la plupart des principaux producteurs ont annoncé d'ambitieux programmes d'augmentation de la capacité de production (voir tableau A16). Le coût total de ces programmes, dans les pays de l'OPEP seulement, se montera à 160 milliards de dollars d'ici à la fin de 1995. Si l'on ajoute à ce chiffre les programmes du Mexique et des républiques de la CEI, les besoins en capitaux en vue d'augmenter la capacité de production se montent à plus de 250 milliards de dollars au cours des cinq prochaines années, comme l'indique le tableau A17, à l'annexe.

La question qu'il convient de se poser est la suivante : peut-on trouver des fonds aussi considérables? Selon certains analystes¹², ces programmes vont se heurter à des difficultés en raison des limites financières, politiques, structurelles et technologiques des efforts en vue d'augmenter la capacité de production. Les fonds requis par l'industrie pétrolière dans ces pays sont en concurrence pour des budgets serrés avec d'autres priorités, comme l'éducation, l'alimentation, la santé et l'infrastructure. En outre, la situation politique intérieure de certains pays ne se

¹² D.T. Gouchenour. «The Coming Capacity Shortfall». Energy Policy. Octobre 1992.